

acta n° 17

Sesión ordinaria celebrada por la corporación municipl de la ciudad de El Paraíso Depto. de El Paraíso, el dia lunes quince de agosto del dos mil veintidós; presidió en su carácter de alcaldesa municipal la Lic. Legra Isabel Lacing Bermúdez con la asistencia de los regidores en su orden Gregorio Paralio Rivero Merlo, Lenis Fabrisio Mendoza Moncada, Marles Gilmarinda López Gilmar, Wilberto Cáceres Estrada, Jeremy Alberto Ponce Salgado, Cesar Mauricio Berallín Mendoza, Luis Fernando Díaz Honey, Fredal Palma Rivera Martínez; por ante la secretaria municipal para Milia Zelaya de Cocco que da fe. N° haciendo acto de presencia la señora vice alcaldesa Norma Alicia Valladares con excusa por enfermedad.

1º La señora alcaldesa municipal dio por iniciada la sesión.

2º Se le dio lectura a los actas anteriores la que fueron aprobadas sin ninguna modificación.

3º Se hicieron presentes a la sesión los señores del Transporte Privado Rural a las zonas Productoras de Café encabezada por el señor Víctor Osorio Suárez y acompañantes, el señor Jorge Adalid Ginto, Director de Justicia.

El regidor Lenis Fabrisio Mendoza, explicó que se les había citado para este día con el propósito de comunicarles la decisión de la E.N.I. en orden al municipio, recuperando los espacios de los días públicos y que el transporte privado hoy su entrada y salida lo hagan desde el mercado del B° San Felipe, ahun que se van a trasladar los vendedores del Parque Ramón Ignacio Díaz.

El regidor Gregorio Rivero, se quiere recuperar los espacios y todo al principio es difícil, y al bajar las personas ahí, con esto se estaría apoyando en ordenar la ciudad y así ahí sería la afluencia de pasajeros.

El Dr. Jorge Adalid Ginto, que ya se les habrá



Hablando de eso y otros asuntos como 20 personas en irse al mercado del Bº Los Flores y así nos estanios apoyando desde tomates. El Jr. Victor Manuel Sarmiento, como Paraiso es necesario el traslado de esos vendedores como transporte privado tienen sus puntos y son en un sector grande se habla como de 50 vehículos y el local es pequeño, pero como no estanios todos a la misma hora, esperemos que como C.M. nos apoyen y el problema nun grande es el del sector de Dificultades, afala se reparen algunas calles que estan en mal estado y si el transpor-te se para se para el comercio, y cuenten con nosotros.

El regidor Palomo Rivera, dijo que se les agradece el gesto y para el dia de mañana se va hacer una gestión porque casi todos los callejones de acceso estan en mal estado. La reunión se con el Jr. Mauricio Romos.

La señora alcaldesa municipal, les agradece por haber estado aca y por la amabilidad y contribuir con nuestra ciudad y en la medida de nuestras posibilidades ayudarles, vamos hacer gestiones ante quien corresponda para apoyarlos.

4º La corporación municipal acuerda aprobar los permisos de negocios que a continuación se detallan:

1º Iris Lindeth Aguilera, permiso para la instalación de un negocio de venta de ropa Americana ubicada en el Bº Los Lomitos y se denominaría Ropa Americana Abdul.

2º Francis Telenia Salgado Cartelmos, operación de un negocio de ropa Falpería ubicada en el Recuerdo. La Espeseta denominada Los 3 hermanos.

3º Denis Jael Sevilla Medina, autorización para un negocio de venta de abarrotería ubicado en el Bº El Paraiso y se denominaría Falpería La Bendición.



- 20
Flor
res.
lar
tos
o de
pero
ma,
el
e Di-
calle
mpon-
ten
los
rora
ri fo-
tado.
v.
adice
cia .
en
yuda-
en co-
n los
detall:
la -
Ropa
tas
accion
ada
nada
inga-
bano-
y se
- 4º Tenia Suyapa Salazaro Calderon, permiso para la instalacion de un molino de procesar maiz ubicado en la cal. Am Jose de Apaquiz.
- 5º Santos Catalino Osegovia, operacion de un negocio consistente en un molino de procesar maiz ubicado en la aldea el Palomal.
- 6º Hervin Amaldo Fierufino Faray, solicitud para operacion de un bus para transporte local que se denominaria Transporte Montes Sanos.
- 7º Olga Mariana Oliva, apertura de un negocio de un comedor, ubicado en el Bº La Florida de esta ciudad y se denominaria Comedor Olga.
- 8º Rosmany Quiria Gonzalez Lopez, apertura de un negocio de venta frutas y verduras ubicado en el Bº Santa Clara y se denominaria La casa de los Frutos y vegetales.
- 9º Leonel Omar Elvir Bejarin, autorizacion para instalar un negocio de una pulperia que se denominaria HeFzi-ba, ubicado en el Bº Santa Clara.

Negocios que deberan sujetarse al fiel cumplimiento de los reglamentos y demás normativa para las municipalidades.

- 5º Se le dio lectura a la correspondencia recibida la que se detalla de la siguiente manera:
- 1º Ofrecia servicios del Grupoyecto, catalogaciones y solicitud de la Gobernación de SERMUPAS acuerdo aprobar la entrega de medios comunicadores y reparacion de los existentes, la corporacion municipal acuerda aprobar la cantidad de L 52.200.00
- 2º La corporacion municipal atendiendo solicitud de la señora Gisela G. Sosa, acuerda aprobarle la cantidad de L 2.500.00 como ayuda en vista que no dispone de otros recursos economicos
- 3º De acuerdo a la solicitud de la dirección del centro Educativo Luis Landa de la comunidad de Santa Fe de Conchagua, quienes ultimaron los materiales para cerrar el salón y convertido en aula de clases, en un costo de Lps



40.920.00; la corporación municipal acuerda:
aprobación de esta solicitud puesta revisión del Pro-
yecto.

4º La corporación municipal Acuerda: dar
por recibida la nota de aparte en cuanto
a la falta de Centros Educativos, maestria-
rio, en el tema de reparaciones, de parte
del Señor Pedro Antonio Campos.

5º El Encargado del Depto. de Ingeniería Lee
Esau Duarte, por medio de la presente hace
del conocimiento la problemática que se pre-
senta en el Parque Ramón Ignacio Díaz con
su sistema eléctrico de los luminarios recien
restaurando, el fin de semaná valioso a pre-
sentarse el problema recurrente en este parque
en el robo de cables y destrozos de bares
de postes de sistema de luminarios; por lo
que se le pidió al contratista levantar un
informe técnico que se presenta adjunto y
se recomienda a parte de su reparación lo
siguiente:

- Desalajar los vendedores de este Parque porque
en su mayoría tienen conectado equipo elec-
trico que también provoca muchos fallas en
el sistema y aparte de eso lo hacen de ma-
nera ilegal.
- Retirar este sistema de ramales aéreos
ya que la instalación se encuentra en la ed-
ificación por tanto veces que ha sido derribado.
- Recomendar al vigilante de este parque por la
noche este muro pendiente de sus obligaciones
ya que por la noche también se ha presen-
tado este problema de robo de cable y otros
en múltiples ocasiones.

La corporación municipal acuerda: que el Sr.
Esau Duarte como Encargado de obras Públicas
haga la denuncia del robo de los cables del
sistema eléctrico en la D.P.I. en visto que
hay que volver a establecer el sistema elec-
trico en el Parque Ramón I. Díaz.

6: La corporación municipal acuerda dejar pendiente la solicitud presentada por la educadora voluntaria Yerela Yamina Salgado Valliso, de la comunidad de Los nubes; quien en su solicitud mobiliario, en virtud que por los momentos no hay recursos para tal fin.

7: El Encargado de la maquinaria Wilson Rafael Chacón, por medio de la presente solicita la aprobación para reparar la caja de valacidades para colocar freno de transmisión, cambio de transmisión delantera, cambio de pin y hacer bujes nuevos lleno de bases de eje delantero, cambio de sellas de patos estabilizadores y cambio de sellas pistones gemelos de brazo de boom, mmo de obra al Dr. Jorge Luis Cooney Ríos. Kit de sellas de patos estabilizadores mmo kit de sellas pistones gemelos y diez puntos L 21.390.00. mmo de obra L 26.450.00 fabricación de 4 bujes en forno L 8.000.00. haciendo un total de L. 55.840.00.

al mismo tiempo se brigo proyecto para aplicar a la C.M. sobre la maquinaria que está en comiso el presupuesto para repararla es de L 1.062.000.00 y si lo reparan ellos no entran el diagnóstico y se colige solo el arreglo de la caja y se cativo y anda en L 200.000.00.

El regidor Luis Mandujano que con el diagnóstico habrá que hablar con Jorge Luis Cooney para ver lo de los repuestos y mmo de obra - el sr. Wilson Chacón, hace que reparar la caja vieja y poner la caja mecánica.

La corporación municipal acuerda aprobar la solicitud antes descrita previa revisión del Presupuesto y se pague el diagnóstico a comiso para hablar con el Dr. Jorge Luis Cooney para ver que recomienda.

8: La corporación municipal acuerda dar por recibida la solicitud presentada por el Consejo de Directores y Directores municipales de Educación quienes en su solicitud se presupueste con fondos de Transparencia el proyecto de la Sala de -



184

capacitaciones ubicada en la Dirección municipal.

9: El Gerente de SERMAPAS y Encargada de Comercialización, por medio de la presente informe que se realizo un levantamiento domiciliario el dia 02/08/2023, en la col. San Judas Tadeo, con el objetivos de verificar cuantos viviendos cuentan con el servicio de agua potable y alcantarillado sanitario, en el mes de Julio se verifico la mera existencia a traves del sistema de servicios publicos y se aprovechosa la Amnistia Tributaria y se entregan estandares de cuenta a los beneficiarios de este proyecto con una mera desde el 2017.

Total de viviendas 30, de estos 22 registrados en el sistema con clave catastral y hay 8 que no estan registrados y otros habitados, por lo que solicitamos autorizar a Catastro para que proceda a asignar sus claves catastrales a estos viviendos e inscribirlos al sistema.

La corporacion municipal acuerda autorizar al Departamento de Catastro para que proceda a asignar clave catastral a los 8 viviendos de la colonia San Judas Tadeo, para inscribirlos al sistema para el pago de los servicios publicos.

10: La corporacion municipal acuerda: dar por los siguientes documentos de la Satificacion Los Alivios de la tra. Digna Carteleros siendo la siguiente:

- Salida de Licencia, planos y estudios de Energia Electrica, Topografico, red de aguas urbanisticas, nota ambientalista, nota UMA y cartencion.
- Informe favorable de copeco.
- Informe de medidas de control ambiental.
- Reporte oficial del sistema de licenciamiento ambiental.
- nota y notificación del apoderado legal de documentacion en firma.

Quedando pendiente la copia de la Escritura del



temos, Poder de Satificación, 10% ante la municipalidad con escritura a favor de la municipalidad
11c Con atención a la nota del Director del Instituto Alfonso Martínez; quien esta solicitando la donación de 1000 plantas, para reforestación de la carretera panamericana desde la Ruta Nro 81 el asentadero con los alumnos de Bachillerato; la corporación municipal esta de acuerdo con la reforestación en los lugares que serán fomentados por la municipalidad.

12: El Jefe del Depto. de Catastro José Aníbal Carrasco; que en vista que el proyecto manejado entre la municipalidad y el Instituto de la Propiedad atorgó Título definitivo de Propiedad en dominio Pleno a los aldeanos de: Cuyali, Santa Cruz, Los Higueros, Los Tenores y otros, solicito la autorización para recalcular los títulos para hacer las inscripciones respectivas, asignando claves catastrales provisional para poder inscribirlos al sistema SAFT y calcular impuestos conforme al mapa de Valores dejando pendiente los valores de los inmuebles edificados en cada lugar a excepción de los ya existentes. lo anterior debido a la carencia de personal en el Depto.

La corporación municipal acuerda: autorizar al Depto. de Catastro para que proceda a recalcular los títulos de Propiedad asignados a vecinos de las comunidades de Cuyali, Santa Cruz, Los Higueros, Los Tenores, para que procedan a inscribirlos al sistema SAFT para el respectivo cálculo de impuestos.

13: De acuerdo a la nota del Personal Docente del Centro de Educación Básica Visitación Lázaro de la Calzada son Juan con la construcción de una Bodega; La corporación municipal acuerda: que en vista que esta presupuestado con fondos propios y otros agotados y se minimaría el importamiento de los fondos euro contrario se presupuestará al próximo año con fondos de Transferencia.

14c La corporación municipal en atención a la



nata envorada por el Patronato del Bº el ate-
migaje, solicitando la reparación de la calle
que es bien tramitada y esta deteriorada, -
Acuerda: que se dependencia de la Calendari-
zación que lleva el Encargado de la maquinaria.

6^o

15º La corporación municipal de acuerdo con la
Solicitud de la Dirección del Instituto Alpin-
do Flora de esta ciudad, en lo que se re-
fiere a poder depositar la basura en el nuevo
relleno sanitario en vista que se está cobrando
L100.00 por retage; solicita que se les estima
el pago, cumpliendo con las reglas establecidas
y llevar siempre la basura por sus medios.
Acuerda aprobar dicha solicitud en el am-
plio que lleven la basura clasificada.

16º Atendiendo solicitud del Gerente de la com-
pañía Petrolera San Isidro COPESI, quien
esta solicitando el pago al servicio de aguas
negras para el nuevo centro comercial ubicado
contiguo a la Gasolinera Texaco don Pedro; se
conectaría a la línea existente que esta ubi-
cada frente a la fábrica Países cigarrillos, por
la alcantarilla existente no se cortaría y se covara
el pavimento existente.

La corporación municipal acuerda aprobar el pago
solicitado medio a la gerencia por cuenta de un
diagnóstico del Gerente de SERNAFAS, de igual ma-
nera se invertigue si cuentan con los respecti-
vos permisos de construcción.

17º El encargado del Depto. de Obras Públicas pre-
senta el presupuesto para el proyecto de alcanta-
rilla de cemento en el Bº El Jazmín por la
cantidad de L 249.535.76.

La corporación municipal Acuerda que se ajuste
al presupuesto aprobado para ser fechado por la Con-
tidad de L 206.000.00.

18º La corporación municipal acuerda dejar pendiente
la solicitud de los vecinos de la cal. don Pedro
Tadeo, refiere a que se les condone la deuda de



pago de los servicios básicos de agua y alcantarillado en el año que tienen una deuda desde el año 2017, son personas de escasos recursos económicos; por lo que se harán consultas al supuesto.

6º Informes.

El regidor Roberto Rivera, que ya se tiene la audiencia en Tegucigalpa con el Procurador General de la República.

También con Honduras, copeso y el fondo cafetero.

El regidor Lenin Monroy, es de la opinión que de parte de la municipalidad se traga el cumbre de aceite a los valijetas de los señores Lenin Figueroa y Gustavo González en vista que han sido utilizados por la municipalidad solo como combustible.

Lo cual fue aprobado por la corporación municipal. Siguió manifestando que como era lo de la basura de la Cal. Am Jiron, hay que hablar con el Patronato o Punta de agua o con quien recienda el dinero.

También hay que mantener el mismo número de personal de parte de Gestión municipal en el Paseo - parque de las verdades.

El regidor Luis Fernando Díaz, que tiene una observación en cuanto al Paseo Ramón Dynacio Díaz que guardan mercadería en los botes, se dice que se practica la prostitución en los mismos.

Que esta pendiente una nueva revisión y oficialización lo de la clínica materno; también que sea a la par del centro salud.

El regidor Wilberto Cáceres, es de la opinión que ya no apueban más permisos de carnicería en la comunidad de Punta Cruz, porque es difícil controlar el abigeo; porque no hay control.

El regidor Luis Fernando Díaz, dijo que no se entiende de parte de la asociación de Carniceros deben de trabajar morenamente con el fiscal del Distrito, representante de Gestión municipal, Policía



Nacional y se coloquen Cimarras que estén monitoreadas por personal de la municipalidad.

Categoría I

7º La corporación municipal en uso de sus facultades acuerda: aprobar el cambio de nombre del Proyecto aprobado en el Plan de desarrollo en el terreno Trincheras construcción caja - Puesto de la Comunidad de Los Túneles para Reconstrucción Puesto Hacienda Los Túneles; en vista que con esa entidad no se puede trazar el proyecto de la Caja Puesto.

II

8º La corporación municipal acuerda aprobar el proyecto Restauración Puesto Hacienda de Los Túneles de acuerdo a lo siguiente aparte:

III

José Bentomonte	L 180.000.00
Carlos Lira	184.500.00
Denis Rodríguez	187.500.00

IV

aprobándose la cifra del señor José Bentomonte por la cantidad de L. 180.000.00. se autorizará a la señora alcaldesa municipal para la firma del contrato.

9º La corporación municipal en uso de sus facultades que la Ley le confiere acuerda aprobar el Reglamento de viáticos y gastos de viaje.

V

Viáticos por día para misiones dentro del país. Tabla I

Categoría	Escalas	Zona I			Zona II			Zona III		
I	Regidores, alcaldesa y vice-alcalde				1.500.00		1.300.00		1.100.00	
II	Jefe de Depto. y comisionado municipal				1.300.00		1.100.00		950.00	
III	Personal subalterno de los Jefes de Depto. municipales y miembros del Comité de Trans- parencia.				1.100.00		950.00		850.00	
IV	Secretarios, recepcionistas, Ofi- cios impares. Delincuentes, ger- entes de cabinas y asistentes de los diferentes Deptos. municipales				950.00		850.00		750.00	
V	Matacista, Vigilante, asedales				750.00		700.00		550.00	



Uraticos por dia para misiones fuera del pais

Tabla 2

Categoría	Funcionario y Empleados	Zona I	Zona II	Zona III
I	regidores, alcalde y vice-alcalde	\$500.00	\$450.00	\$300.00
II	Jefes de los diferentes Deptos. Municipales y comisionados municipales.	\$350.00	\$300.00	\$250.00
III	Personal sub alterno de los Jefes de los diferentes Deptos. Municipales y miembros del Comité de Transparencia.	\$300.00	\$250.00	\$200.00
IV	Secretarios, recepcionistas Oficinas municipal, delegadas Centros de cobros y visitantes de los diferentes Deptos. Municipales.	\$250.00	\$225.00	\$180.00
V	matacitos, Vigilantes, arredaderos.	225.00	\$200.00	\$160.00

El presente reglamento de uraticos y gastos de viaje es de aplicacion para funcionarios y empleados municipales.

10.- La corporacion municipal Cecilia: vender en derecho de tierra el cual se encuentra ubicado en el sector denominado San Jardines del Trapiche de este municipio hay barrio Santa Clara de esta ciudad a la señora Arlet Aracely Lopez Gonzalez, cuyo antecedente se encuentra inscrito bajo el asiento N° 137 del tomo II ministerio en el folio 64 del tomo 1086 de la sección registral de Darién, con una area total de ciento treinta punto cuarenta y cuatro metros cuadrados (130.44 mts). mide y limita así: al norte en ruta de Propiedad de arlet Lopez Gonzalez y Geraldine Stephony Saucedo Lopez y mide 21.95 metros, al Sur en propiedad de la Usina Guayana Castellanos y mide 21.95 metros, al Este calle de por medio con candida Malibetia moneda Ortiz y mide 6.01 metros y al Oeste en propiedad de Darsi Suyapa Alvaranga Equizquier y mide 5.875 metros. La corporacion municipal en base al articulo n° 70 de la



Ley de municipios de acuerdo reformada mediante Decreto Legislativo n° 127 del 21 de octubre del 2000 y habiendo establecido el monto establecido la cantidad de L. 2,140.00
Acuerda: autorizar a la señora: Arlet Arely Lopez Gonzalez para que proceda ante los oficios de un abogado y notario para que le otorgue la correspondiente escritura..

- 11º Sin habiendo más de que tratar se levantó la sesión.

D. D. B. D. M.

Martínez Altagracia
~~Altagracia~~ Perez
Ros Arely R.

